
Р Е С П У Б Л И К А Н С К А Я  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О - П О Л И Т И Ч Е С К А Я  Г А З Е Т А

ВТОРНИК
№ 118 (4516)

e-mail: liter.kz@gmail.com              

www.facebook.com/liter.kz            

@liter.kz

www.liter.kz

ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ22.10.2024

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

Еркин ДУЙСЕНОВ: 
«ДЕНЬ 
РЕСПУБЛИКИ – 
НАШ ОСНОВНОЙ 
И ГЛАВНЫЙ  
ПРАЗДНИК»

АКТУАЛЬНО

ПРЕЗИДЕНТ

0405

ЭТО СЛАДКОЕ СЛОВО  
«БЮДЖЕТ»

ВАЖНЫЙ ПАРТНЕР В ЕС 
Глава государства принял министра иностранных дел Чехии Яна Липавского. Приветствуя 
главу внешнеполитического ведомства, Президент Касым-Жомарт Токаев отметил много-
летний и плодотворный характер сотрудничества между Казахстаном и Чехией, основанного 
на дружбе и взаимном уважении.

Глава государства выразил уверенность в том, 
что визит министра придаст дополнительный им-
пульс укреплению многогранного сотрудничества 
между странами. По его словам, Казахстан привер-
жен тесному сотрудничеству с Чехией, которую 
рассматривает как одного из важных партнеров 
в Европейском Союзе.

Президент обратил внимание на имеющийся 
потенциал для дальнейшего развития торговых 
и инвестиционных связей, выразив готовность 
нашей страны и далее предоставлять поддержку 
чешским инвесторам.

В свою очередь Ян Липавски поблагодарил 
Главу государства за возможность встречи и пе-
редал ему приглашение Президента Чехии Петра 
Павела посетить Прагу с официальным визитом.

Глава МИД Чехии подчеркнул, что расту-
щие экономические контакты являются осно-
вой казахско-чешского сотрудничества. В числе 
приоритетных направлений совместной работы 
Ян Липавский назвал сферы промышленности, 
«зеленого» перехода, энергетики.

Касым-Жомарт Токаев и Ян Липавски также 
обменялись мнениями по актуальным вопросам 
региональной и международной повестки.

В завершение беседы Глава государства пе-
редал наилучшие пожелания Президенту Чехии 
Петру Павелу.

НОВЫЙ  
ВИТОК  
ОТНОШЕНИЙ 

Состоялся телефонный разговор 
Касым-Жомарта Токаева с Прези-
дентом Гвинеи-Бисау Умару Сисоку 
Эмбало.

В ходе беседы главы государств обсудили перспективы 
развития отношений между Казахстаном и Гвинеей-Бисау.

Президенты подтвердили приверженность расши-
рению двустороннего сотрудничества и рассмотрели 
приоритетные направления взаимодействия.

Глава государства пригласил Умару Сисоку Эмбало 
посетить нашу страну с официальным визитом в удобное 
время.

Собеседники также обменялись мнениями по акту-
альным вопросам международной повестки.

По материалам сайта Аkorda.kz

ЗАРЯД ПАТРИОТИЗМА
ПЕСНЮ «АТАМЕКЕН» ИСПОЛНИЛИ 400 УЧАЩИХСЯ В АСТАНЕ
В честь Дня Республики в 
школах города стартовал ме-
гачеллендж «Моя Родина –  
Казахстан» по патриотическим 
песням. В рамках мероприя-
тий учащиеся организаций 
образования будут исполнять 
произведения, поднимающие 
национальный дух и пробуж-
дающие чувство патриотизма.

Так, в школе-лицее «Казкосмос» № 50 в Астане 
400 учеников исполнили песню Ескендира Хасан-
галиева «Атамекен».

Также в рамках праздника в организаци-
ях образования пройдут классные часы «Моя  
республика – моя гордость» среди всех классов. В 
ходе уроков ученики смогут встретиться и пого-
ворить с пуб личными личностями и обществен-
ными деятелями.

– День Республики – один из наших главных 
национальных праздников. Это имеет для нас осо-
бое значение. Управление образования города 
Астаны планирует в рамках праздника органи-

зовать масштабные мероприятия в организациях 
образования. Главная цель – привить учащимся 
чувство патриотизма и любви к Родине, – поде-
лилась пресс-секретарь управления образования 
Астаны Аяжан Амантайкызы.

По ее словам, данный челлендж продлится до 
24 октября и охватит все школы города.

Отметим, 25 октября в стране отмечается 

национальный праздник – День Республики. В 
честь этого знаменательного дня в Астане пройдет 
более 100 культурно-массовых, образовательных, 
спортивных и социальных мероприятий. Среди 
них – праздничные концерты, выставки, экскурсии 
по достопримечательностям для детей, круглые 
столы, турниры по национальным видам спорта 
и многое другое.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

В Северо-Казах-
станской обла-
сти миллионы 
необоснованно 
выплаченных 
бюджетных 
средств возвра-
щены государ-
ству благодаря 
профилакти-
ческой работе 
департамента 
по противодей-
ствию корруп-
ции.

25 октября казахстанцы отмечают 
одну из важнейших дат в истории 
своей страны – День Республики. 
Именно в этот день в 1990 году была 
принята Декларация о государствен-
ном суверенитете Казахской ССР, 
ставшая первым шагом страны на 
пути к Независимости. Суверенитет и 
целостность территории Казахстана 
были политически, юридически и 
экономически обоснованы. В чем 
отличие национального праздника 
от государственного, и чего достиг 
Казахстан за годы Независимости 
– в интервью «LITER» рассказал 
первый проректор КазНУ имени 
аль-Фараби, доктор юридических 
наук, профессор Еркин ДУЙСЕНОВ.
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СЕНАТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

СОБЫТИЯ

ОХРАНА ЭКОЛОГИИ – 
СОВМЕСТНЫМИ 
УСИЛИЯМИ

Бюро Сената Парламента РК под председательством Спикера 
Палаты Маулена Ашимбаева определило повестку предстоящего 
заседания. Депутаты также обсудили задачи в рамках реализации 
Плана мероприятий Сената.

В повестку предстоящего на 
неделе заседания Палаты включен 
вопрос о рассмотрении Закона «О 
ратификации Соглашения между 
Правительством Республики Ка-
захстан и Правительством Респуб-
лики Узбекистан о сотрудничестве 
в области экологии и охраны окру-
жающей среды».

Было отмечено, что соглашение 
направлено на развитие сотрудниче-
ства в области охраны окружающей 
среды, включая разработку совмест-

ных мероприятий по улучшению 
экологической ситуации в Араль-
ском бассейне, а также на укреп-
ление сотрудничества двух стран.

В ходе заседания Бюро также 
были обсуждены вопросы, свя-
занные с предстоящей встречей 
депутатов Палаты с руководством 
АО «Фонд развития предпри-
нимательства «Даму» по прио-
ритетным проектам субъектов 
предпринимательства, получивших 
государственную поддержку.

Как отметил Маулен Ашим-
баев, Глава государства уделяет 
пристальное внимание повы-
шению предпринимательской 
активности Казахстана. И в 
этом контексте целесообразно 
всесторонне изучить и обсудить 
вопросы, поднятые Президентом 
страны, и совместно найти пути 
их решения.

Кроме того, депутаты распре-
делили законы, ранее принятые 
Мажилисом Парламента.

ОБЪЕДИНЯЯ БЕРЕГА 
И РАЙОНЫ
НА БУХТАРМИНСКОМ ВОДОХРАНИЛИЩЕ 
ОТКРЫЛИ САМЫЙ ДЛИННЫЙ МОСТ В СТРАНЕ

По поручению Главы государства Премьер-министр РК Олжас 
Бектенов принял участие в открытии самого протяженного 
моста в стране через Бухтарминское водохранилище в Вос-
точно-Казахстанской области. Проект направлен на решение 
многолетней проблемы транспортной связности. Теперь новый 
мост соединяет шесть районов – Курчумский, Үлкен Нарын, Мар-
какольский, Катон-Карагайский, Тарбагатайский и Зайсанский.

Минис т р т ранспорта 
Марат Карабаев доложил ру-
ководителю Правительства 
о завершении строительства 
двухполосного автомобильного 
моста длиной в 1 316 метров. 
Сооружение сможет пропус-
кать до 80 тысяч автомобилей 
в сутки, к переправе подведе-
но 18 км новых дорог. Проект 
был реализован с применением 
передовых инженерных техно-
логий и соблюдением всех стан-
дартов качества. 

На встрече с жителями 
области Премьер-министр от-
метил, что реализация проекта 
обеспечит круглогодичное без-
опасное движение транспорт-
ных средств, придаст импульс 
социально-экономическому раз-
витию Восточного Казахстана и 
окажет положительное влияние 
на развитие транспортно-логис-
тической отрасли страны.

– Новый мост построен по 
поручению Главы государства 
для повышения комфорта и без-
опасности жителей. Вы знаете, 
что в регионе на протяжении 
50 лет граждане передвигались 
то на пароме летом, то прямо по 
льду в зимнее время. Создание 
сооружения местные жители 
ждали очень давно, – подчерк-
нул Олжас Бектенов. 

Восточный Казахстан – это 
стратегический регион, через 
который проходят важные 
транспортные коридоры. Мост 

через Бухтарминское водохра-
нилище улучшит логистические 
маршруты, обеспечит беспере-
бойные связи с приграничными 
странами.

Жители региона, став-
шие свидетелями открытия 
моста, прокомментировали, 
что мост значительно улучшит 
транспортную связь между 
населенными пунктами по обе 
стороны водохранилища. Но-
вое строение также обеспечит 
мобильность граждан, ускорит 
движение товаров, повысит 
доступ к услугам и позволит 
раскрыть туристический по-
тенциал области. 

– В 2019 году жители этого 
региона написали обращение 
Президенту страны. Касым-
Жомарт Кемелевич обратил 
внимание на просьбы людей, 
были выделены средства на 
строительство моста. На про-
екте работали только граждане 
нашей страны. Ни одного при-
влеченного из-за рубежа специ-
алиста. Сколько людей нашли 
работу! Строительство велось 
в любую погоду – и в зимнюю 
стужу, и в летнюю жару, – по-
делился почетный гражданин 
Курчумского района Бакытхан 
Олмесеков.

В свою очередь председа-
тель маслихата района Алтай 
Лариса Гречушникова отмети-
ла, что открытие моста стало 
ярким событием.

– Это важный инфраструк-
турный проект и, конечно, 
исторический объект для жите-
лей всей страны. Он состоялся 
благодаря инициативе Прези-
дента. Расстояние, которое 
удавалось преодолевать часами, 
сейчас проехали за несколько 
минут. Зимняя переправа была 
очень тяжелая. Конечно, благо-
дарим наших строителей, инже-
неров, проектировщиков – всех 
тех, кто принимал активное 
участие, – сообщила Лариса 
Гречушникова.

Руководитель Правитель-
ства отметил, что особое внима-
ние в ходе реализации крупных 
проектов уделяется привлече-
нию отечественных специали-
стов и компаний-подрядчиков.

– Глава государства очень 
большое внимание уделяет 
этому проекту и в целом раз-
витию регионов. Вы правильно 
сказали, должно быть побольше 
мегапроектов, которые дают и 
работу, и инфраструктурную 
связность, и развитие. Компе-
тенций у нас достаточно – без 
привлечения кого-то со сторо-
ны. Мы такие крупные проекты 
странового значения можем реа-
лизовать. И так и будет продол-
жаться. Сейчас по поручению 
Президента Правительство про-
водит политику поддержки оте-
чественного предпринимателя, 
отечественных производителей, 
– заключил Олжас Бектенов.

НОВАЯ ЭЛЕКТОРАЛЬНАЯ 
КУЛЬТУРА
Казахстанский институт стратегических 
исследований (КИСИ) при Президенте РК 
провел презентацию новой коллективной 
монографии «Выборы депутатов маслиха-
тов-2023: особенности и тенденции». Ме-
роприятие было приурочено к 30-летию 
образования маслихатов и представило 
всесторонний анализ выборов депутатов 
маслихатов всех уровней, прошедших в 
новых электоральных условиях.

Авторами монографии высту-
пили заместитель директора КИСИ 
Алуа Жолдыбалина, руководитель 
отдела политических исследований 
Жанар Санхаева, и. о. руководителя 
отдела по работе с регионами Амина 
Урпекова, главный и старшие экс-
перты отдела политических иссле-
дований Дулат Өтеғали, Қуандық 
Ықылас и Қуаныш Сайлау.

Рецензенты коллективного тру-
да – депутат Сената Парламента РК 
Бибигуль Жексенбай и директор 
Института истории государства 
Нурбек Пусырманов.

В монографии анализируют-
ся ключевые аспекты прошедших 
выборов в маслихаты в 2023 году. 
Актуальность исследования обу-
словлена переходом формата выбо-
ров депутатов маслихатов на новую 
избирательную систему.

Алуа Жолдыбалина отметила, 
что новые электоральные условия 
внедрены в рамках электоральных 
и партийных реформ.

– Ключевой целью электораль-
ных и партийных реформ 2022 
года является расширение пред-
ставительности и подотчетности 
депутатов маслихатов. Важными 
стали возможность выдвижения 
независимых кандидатов по одно-
мандатным округам, графа «Против 
всех» в бюллетене, – сообщила за-
меститель директора КИСИ.

Реформы партийного законода-
тельства включали также снижение 
порога голосов для прохода полити-
ческих партий в избираемые органы 
с 7% до 5% и изменения, облегчаю-
щие процесс регистрации полити-
ческих партий. 

Жанар Санхаева сообщила, что 
отдельное внимание было уделено 
региональным особенностям изби-
рательных кампаний. Проанализи-
рованы процедуры выдвижения и 
регистрации кандидатов, результаты 
голосования и процесс формирова-
ния новой электоральной культуры 
в разрезе регионов.

Немаловажным стало изучение 
гендерного аспекта выборов.

– Как показали результаты 
нашего исследования, молодежь 
составила значительную долю из-
бирателей в мегаполисах и южных 
областях нашей страны, а для север-
ных и восточных областей харак-
терно преобладание избирателей 
старшего возраста. Помимо этого, 
в гендерном разрезе наблюдалось 
преобладание женщин-избирателей 
среди населения старшего возраста, 
тогда как доля мужчин выше среди 
молодых избирателей. Также нами 
отмечено, что на будущих циклах вы-
боров можно ожидать увеличение 
доли молодых избирателей-мужчин, 
– отмечает эксперт.

Авторы монографии составили 
портрет избирателей, изучили осо-
бенности и тенденции, характерные 
для различных этапов электораль-
ного процесса: от выдвижения до 
итогов голосования. 

По словам Амины Урпековой, 
исследование показало, что пере-
ход на смешанную, мажоритарную 
систему стимулировал участие 
самовыдвиженцев, что оживило 
выборный процесс и усилило кон-
куренцию. 

– Средняя конкуренция за 
мес то по одномандатным округам 
в областные маслихаты и маслихаты 
городов республиканского значения 
составила 4,3 кандидата на место, в 
районные маслихаты – 3,0, а в город-
ские маслихаты – 3,4 кандидата на 
место. По итогам выборов средний 
портрет депутата выглядит следую-
щим образом: мужчина в возрасте 
45–48 лет, с высшим образованием, 
партиец, занятый в инженерной, фи-
нансовой, образовательной сферах, 
– поделилась Амина Урпекова.

Главный вывод исследования 
заключается в том, что выборная 
кампания в маслихаты отличилась 
появлением новых электоральных 
условий, что оживило и увеличило 
динамику политических и избира-
тельных процессов в регионах. 

Настоящее издание адресова-
но исследователям выборных про-
цессов, политическим аналитикам, 
экспертам, студентам, участникам и 
организаторам выборов.

СЕМЬЯ НАЧИНАЕТСЯ 
С ЗАБОТЫ О ЗДОРОВЬЕ
Министерством здравоохранения РК разработана программа 
«Аналар саулығы», направленная на сохранение репродук-
тивного здоровья подростков и укрепление здоровья жен-
щин фертильного возраста. Программа состоит из восьми 
мероприятий. Участковыми врачами будет осмотрена каждая 
жительница фертильного возраста, планирующая беремен-
ность, для определения индекса ее здоровья.

На особом контроле будут 
женщины, планирующие бере-
менность, молодые девушки и 
подростки. Для обеспечения 
безопасной беременности оз-
доровительные мероприятия 
проводятся до наступления 
беременности в виде прегра-
видарной подготовки.

Прегравидарная подготов-
ка – комплекс диагностических, 
профилактических и лечебных 
мероприятий, направленных 

на оценку состояния здоровья 
и подготовку семейной пары к 
зачатию, последующему вына-
шиванию беременности и 
рож дению здорового ребенка. 
Поэтому важно, чтобы каждая 
жительница страны получала 
своевременную и качественную 
медицинскую помощь, начиная 
с молодого возраста.

Отметим, что сегодня в 
Казахстане проживает более 
10 млн женщин, из них 4,7 млн 
– женщины фертильного воз-
раста. Они играют централь-
ную роль в семьях. Сохранение 
и укрепление женского здоровья 
– это фундамент устойчивого 
социально-демографического 
развития страны.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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КО ДНЮ РЕСПУБЛИКИ

ПРОЕКТ «ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

АКТУАЛЬНО

Айман 
ШАРИПХАНОВА,
область Абай

ДОСТОИНСТВО НАСТОЯЩИХ ОРАТОРОВ
Завершился XXII Республиканский дебат-
ный турнир «AMANAT CUP» на Кубок партии 
«AMANAT», организованный в преддверии 
Дня Республики.

Организатором игр выступи-
ло молодежное крыло «Жастар 
Рухы» партии «AMANAT» сов-
местно с Национальной федера-
цией дебатов.

На фина льны х рау нда х 
присутствовали депутаты Ма-
жилиса, члены фракции партии 
«AMANAT» Самат Нуртаза, 
Болат Керимбек, Максим Рожин, 
журналист и автор телепроекта 
«Уәде» Ерболат Мухамеджан, за-
меститель акима Кызылординской 
области Шахмардан Байманов, 
председатель Кызылординско-
го областного филиала партии 
«AMANAT» Алмасбек Есмаха-
нов, председатель «Жастар Рухы» 
Акерке Искандерова, а также де-
путаты регионального маслихата 
и общественные активисты.

В финале дебатов в амери-
канском парламентском форма-
те сразились фракция «Қорқыт 

ата» – это представители Алматы 
и Актюбинской области Жакен 
Нурхан и Жакен Нуркен, и фрак-
ция «Ақеспе» в лице Мухам-
медәлі Алишбаева и Темирлана 
Есенова из Алматы. В борьбе за 
звание лучшего спикера в фор-
мате Линкольна-Дугласа также 
участвовали Жакен Нуркен и 
Темирлан Есенов.

Фина льные иг ры с удил 
журналист и автор телепроекта 
«Уәде» Ерболат Мухамеджан, ко-
торый рассказал, насколько важно 
для молодых людей уметь четко 
и грамотно излагать и доносить 
свои мысли.

– «AMANAT CUP» – это 
турнир, который формирует пра-
вильные традиции в дебатах. Его 
особенность в том, что он ежегод-
но проходит в разных регионах 
Казахстана. Это придает импульс 
развитию дебатов в каждой обла-
сти. Я считаю, что такие турни-
ры должны проводиться чаще и 
развиваться дальше. И не только 

партия «AMANAT», но и другие 
политические силы должны объ-
единять усилия в этом направле-
нии. Дебаты играют важную роль 
в формировании будущих полити-
ческих кадров, – сказал Ерболат 
Мухамеджан.

По итогам двух дней турни-
ра в казахоязычной лиге кубок 
«AMANAT CUP» и главный 
приз в размере 600 000 тенге за-
воевала фракция «Ақеспе» из 
Алматы (Мухаммедәлі Әлимба-
ев и Темирлан Есенов). Второе 
место и 400 000 тенге достались 
фракции «Қорқыт ата» из Алма-
ты и Актюбинской области (Жа-
кен Нурхан и Жакен Нуркен), а 
третье место и 200 000 тенге 
получила фракция «Райым» из 
Алматинской области (Ботагоз 
Жаксылык и Кубыла Бейсенәли).

В русскоязычной лиге кубок 
и 600 000 тенге завоевала фрак-
ция «Қосжар» из Павлодарской 
области (Жаксылык Бекхан и 
Акылжан Итегулов). Второе 

место и 400 000 тенге заняла 
столичная фракция «Құмбазар» 
(Ролан Мухитжан и Кунанбай 
Бердалы), а третье место и 200 
000 тенге досталось фракции 
«Амангелді» из Кызылордин-
ской области (Айзере Бекжан и 
Ердаулет Төлебай).

Номинацию «Лучший спи-
кер» в казахоязычной лиге по-
лучил Темирлан Есенов, а в рус-
скоязычной лиге – Жаксылык 
Бекхан. Звание «Лучший судья» 
досталось Архату Сарсенбаеву 

в казахоязычной лиге и Айжан 
Орынбасар в русскоязычной лиге.

– Этот дебатный турнир про-
шел достаточно напряженно. Я 
участвовал в турнирах и в других 
регионах, и вот наконец-то удача 
улыбнулась нашей команде. Хочу 
поблагодарить «Жастар Рухы» и 
Национальную федерацию деба-
тов за высокий уровень органи-
зации и справедливое судейство. 
Мы стали свидетелями яркого 
турнира, в котором сопернича-
ли сильнейшие. Эти дебаты учат 

нас отстаивать свои независимые 
взгляды, – поделился своими впе-
чатлениями Темирлан Есенов.

Стоит отметить, что уже 
третий год подряд турнир про-
водится при поддержке Евра-
зийского регионального центра 
Молодежного форума Исламской 
организации сотрудничества. В 
турнире приняли участие 120 мо-
лодых людей из 60 команд, ко-
торые играли в британском и 
американском формате, а также 
в формате Линкольна-Дугласа.

ЗНАНИЯ – ЛУЧШИЙ ПОДАРОК
В преддверии празднования Дня Республики по предвыборной 
программе партии «AMANAT» в селе Талдысай Актюбинской облас-
ти состоялось торжественное открытие новой школы на 100 мест. 
Здание оборудовано по самым современным стандартам.

В мероприятии принял 
учас тие депу тат Мажилиса 
Парламента РК, член фракции 
партии «AMANAT» Казыбек 

Алишев, который поздравил 
жителей села с открытием но-
вой школы.

– До сегодняшнего дня дети 
вынужденно учились в старом 
здании советских времен. Теперь 
в рамках предвыборной програм-

мы партии «AMANAT» введена 
в эксплуатацию абсолютно но-
вая средняя школа на 100 мест. 
Поздравляю земляков с этим 
замечательным событием. Осо-
бенно символично, что школа 
открылась накануне Дня Респу-

блики. Чтобы наши мальчики и 
девочки получали качественное 
образование, мы должны созда-
вать для них благоприятные ус-
ловия, – отметил депутат.

В новом здании 10 пред-
метных кабинетов для старших 
классов, три интерактивных 
доски, 30 компьютеров и пол-
ностью оборудованные лабо-
ратории. В школе также есть 
спортивный зал, столовая, две 
спортивных площадки и детская 
игровая площадка.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

СПОРТ РАВНЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
В области Абай в рамках проекта партии «AMANAT» «Кедер-
гiсiз келешек» прошел детский инклюзивный спортивный 
фестиваль «Тең мүмкіндіктер».

В празднике спорта показа-
ли свои меткость, силу и волю 
к победе около 60 учащихся из 
средних образовательных школ 
и дети, обучающиеся по инклю-
зивной системе. Было представ-
лено 17 команд, выступивших 
на площадках бочча, в эстафете 
«Мы – победители» и легкая 
атлетика. 

В оргкомитет фестиваля 
вошли Женское крыло партии 
«AMANAT», филиал партии 
«AMANAT» области Абай, 
Федерация паралимпийского 
вида спорта бочча области, КГУ 
«Спортивный клуб для людей с 

ограниченными возможностя-
ми» управления физической 
культуры и спорта области, 
местные исполнительные ор-
ганы.

Как пояснили организа-
торы мероприятия, бочча – 
паралимпийский вид спорта. 
Принадлежит к семейству игр 
с мячом, близких к боулингу и 
петанку. На сегодня это один из 
самых быстроразвивающихся 
видов спорта для людей с огра-
ниченными возможностями. 
Бочча уникальна тем, что это 
нетравмоопасный вид спор-
та, в него могут играть люди 
с тяжелейшими формами по-
ражения центральной нервной 
системы и травмами позвоноч-
ника. Игра требует точности, 

собранности и концентрации, 
способствует тактическому 
мышлению, развивает ловкость, 
точность, выносливость, коор-
динацию движений.

Р у ковод ящим органом 
является CP-ISRA – Между-
народная ассоциация спорта и 
отдыха для людей с ДЦП, осно-
ванная в 1978 году. В 1984 году 
игра стала паралимпийским 
видом спорта. В летних Пара-
лимпийских играх в Пекине в 
соревнованиях по бочча прини-
мали участие 88 спортсменов 
из 19 стран. В настоящее время 
более 50 стран имеют свои ре-
гиональные и/или националь-
ные программы.

Победителем соревнований 
в разделе «бочча» в младшей 
группе стала команда «Мол-
ния» из СОШ № 2 и в старшей 
группе – команда «Жалын» 
СОШ № 8, которые прошли в 
следующий республиканский 
этап соревнований.

В эстафете среди детей 
младшего возраста победитель-
ницей стала команда «Найза-
гай 2» из специализированой 
школы № 5, в старшей группе 
– команда из СОШ № 20.

Победителями по легкой 
атлетике в младшей группе 
стала команда «Сункар» из 
специализированой школы № 4, 
в старшей группе –  команда из 
СОШ № 20. 

Все победители были на-
граждены кубками, медалями, 
дипломами и памятными при-
зами.

ЧИЩЕ В ГОРОДЕ МОЕМ
В столице продолжается системная борьба со стихийными 
несанкционированными свалками. С начала 2024 года в пяти 
районах столицы выявили 221 точку несанкционированных 
свалок. С них на полигоны вывезли свыше 160 тыс. тонн мусора.

Ежедневно во всех районах 
города проводится мониторинг 
на наличие несанкционированных 
свалок. К примеру, по району Ал-
маты ликвидировано 115 участков 
и вывезено порядка 55 тыс. тонн 
мусора, а это около 8 тыс. рейсов.

В районе Байконур были 
ликвидированы 10 участков, с 
которых вывезли около 8 тыс. 
тонн мусора. По району Есиль 
были устранены 18 точек и на 
полигон отправили порядка 
20 тыс. тонн мусора. По району 
Сарыарка отработаны 39 точек 
стихийных свалок, с которых вы-
везли около 38 тыс. тонн мусора. 
А из района Нура с ликвидиро-
ванных 39 точек было вывезено 
40 тыс. тонн мусора. 

В Астане определена вре-
менная площадка около го-
родского полигона ТБО для 

складирования мусора с несанк-
ционированных свалок, распо-
ложена она по шоссе Алаш, 64.

Через IKomek устанавли-
ваются факты вывоза со строй-
площадок и выгрузки мусора в 
неположенных местах, совместно 
с правоохранительными органа-
ми проводятся рейдовые меро-
приятия.

С начала года за загрязнение 
мест общего пользования было 
оштрафовано порядка 9 тыс. пра-
вонарушителей на общую сумму 
свыше 136 млн тенге. Вместе с 
тем за несанкционированную 
выгрузку мусора к администра-
тивной ответственности привле-
чен 161 водитель грузового авто-
транспорта, наложено штрафов 
на сумму свыше 5,2 млн тенге.

Работы по устранению не-
законных свалок продолжаются. 
В том числе принимаются меры 
по недопущению возникновения 
новых очагов.

Напомним, в рамках масштаб-
ной экоакции «Таза Қазақстан. 
Астана – образец чистоты и по-
рядка» ведутся работы по сани-
тарной очистке города, ливневой 
и арычной канализации, уборке 
улиц, тротуаров, внутрикварталь-
ных территорий, общественных 
пространств и дворов.

Также ведутся работы по 
содержанию и посадке зеленых 
насаждений, уборке территорий, 
прилегающих к торговым объек-
там, и ликвидации несанкциони-
рованных свалок. 

Кроме того, в столице запу-
щен новый социальный проект 
Taza Astana. Инициатива направ-
лена на создание системной ра-
боты по вопросам правопорядка, 
благоустройства, озеленения, 
санитарной очистки, чистоты 
подъездных групп многоквартир-
ных жилых домов, придомовых, 
внутриквартальных и дворовых 
территорий.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

25 октября казахстанцы отмечают одну из важнейших дат в истории своей страны 
– День Республики. Именно в этот день в 1990 году была принята Декларация о госу-
дарственном суверенитете Казахской ССР, ставшая первым шагом страны на пути к 
Независимости. Суверенитет и целостность территории Казахстана были политически, 
юридически и экономически обоснованы. В чем отличие национального праздника 
от государственного, и чего достиг Казахстан за годы независимости – в интервью 
«LITER» рассказал первый проректор КазНУ имени аль-Фараби, доктор юридических 
наук, профессор Еркин ДУЙСЕНОВ.

– Еркин Эрманович, расска-
жите, пожалуйста, немного об 
исторической основе праздника.

– Начнем с того, что историче-
ской основой праздника является 
приход Михаила Сергеевича Гор-
бачева на должность Генерального 
секретаря, с которого начались 
центробежные процессы, обуслов-
ленные перестройкой и гласностью. 
Все мы помним эти времена, когда 
зашла речь о возможности внедре-
ния в Советском Союзе реальных 
демократических институтов. 
Центробежные силы усилились, 
поскольку Советский Союз как 
государство существовал, осно-
вываясь на силе тоталитаризма. 
Хотя в Конституции СССР было 
прописано, что любая республика 
имеет право свободного выхо-
да из состава Союза, это было 
лишь формальным положением, 
поскольку юридически провести 
такую процедуру не представлялось 
возможным. Это было обусловле-
но тем, что, как я отметил ранее, 
существовала административная 
командная система управления с 
тоталитарным режимом.

Процессы демократизации, 
начавшиеся после 1985 года, затро-
нули и национальное самосознание. 
Вы помните верховные советы и 
съезды СССР, когда ряд депутатов 
открыто заявлял о необходимости 
ликвидировать пятую статью Кон-
ституции. Эта статья утверждала, 
что ядром советского общества и 
политической системы является 
Коммунистическая партия Совет-
ского Союза. В итоге пятую статью 
удалили из Конституции СССР. 
На волне этой демократизации 
союзные республики начали заяв-
лять о своем суверенитете. Этот 
процесс не обошел и наш Казахстан. 
25 октября 1990 года была принята 
Декларация о государственном 
суверенитете Казахской Советской 
Социалистической Республики. 
Обратите внимание, что тогда 
еще не было речи о том, что Ка-
захстан уже не является союзной 
республикой, а стал суверенным 
независимым государством. Этот 
процесс уже начался на волне 
«Парада суверенитетов», когда 

само существование Советского 
Союза ставилось под сомнение. 
Таким образом, когда мы говорим 
об исторической основе, мы должны 
понимать, что те преобразования, 
которые происходили в тот период, 
способствовали тому, чтобы мы 
свободно заявили о своем ста-
тусе суверенного независимого 
государства.

– 25 октября – та особенная 
точка, с которой ведется отсчет 
становления и развития нашего 
государства. Именно в этот день 
был заложен прочный фундамент, 
на котором мы сейчас строим 
наше свободное общество. Какие 
переломные моменты в истории 
Казахстана Вы бы отметили?

– Сам факт принятия Декла-
рации – это уже начало новой 
исторической эпохи. Представьте 
себе ситуацию: мы все еще являем-
ся союзной республикой, входим 
в состав одного государства и 
тем не менее заявляем о том, что 
Казахстан является суверенным 
государством. В самой Декларации 
прямо прописано: «Казахская 
Советская Социалистическая 
Республика есть суверенное госу-
дарство, которое добровольно объ-
единяется с другими республиками 
в Союз Суверенных Республик и 
строит взаимоотношения с ними 
на договорной основе. Казахская 
ССР сохраняет за собой право 
свободного выхода из Союза». 
Таким образом, мы впервые заявили 
о том, что являемся суверенным 
государством еще будучи союзной 
республикой.

Что такое суверенитет? Суве-
ренитет складывается из основных 
элементов: это единство государ-
ственной власти, верховенство 
власти и независимость. При этом 
независимость является одним из 
основополагающих элементов 
понятия «суверенитет», то есть 
суверенитет охватывает более 
широкие аспекты, чем «незави-
симость». Если добавить к этому 
возможность самостоятельно 
выступать субъектом на между-
народной арене, устанавливать 
взаимоотношения с другими 
странами, иметь собственные 

вооруженные силы, свою терри-
торию и государственный язык, 
становится очевидным, что все это 
впоследствии будет реализовано. 
Но сам по себе факт принятия 
Декларации о государственном 
суверенитете стал правовой осно-
вой, на которой начало развиваться 
наше государство – Республика 
Казахстан. Здесь следует отме-
тить, что Декларация является тем 
правовым фундаментом, который 
впоследствии использовался для 
принятия Закона о государствен-
ной независимости, а затем и для 
Конституции 1993 года, а также 
действующей Конституции 1995 
года. Таким образом, Декларация 
о государственном суверенитете 
– это тот основополагающий поли-
тико-правовой документ, приняв 
который, мы заложили основу для 
построения нашего суверенного 
независимого Казахстана.

– День Республики – это не 
только память о прошлом, но и 
возможность для размышления 
о будущем. На Ваш взгляд, как 
страна развивается в настоя-
щее время, и каких успехов она 
добилась? 

– Как я уже отметил, именно 
Декларация о государственном 
суверенитете послужила той пра-

вовой основой, на которой начало 
развиваться наше национальное 
законодательство. Важно пони-
мать, что это не просто память о 
прошлом, а возможность постро-
ить Казахстан как независимое 
суверенное государство. Точка 
отчета в становлении суверенной 
и независимой государственности 
Республики Казахстан начина-
ется с 25 октября 1990 года, со 
дня принятия Декларации о го-
сударственном суверенитете. В 
дальнейшем, основываясь на этой 
Декларации, был принят Закон о 
государственной независимости 
Республики Казахстан. Он был 
принят 16 декабря 1991 года, и 
этот закон уже принимается не 
Казахской ССР, а Республикой 
Казахстан как суверенным незави-
симым государством. Во многом 
статьи Закона о государственной 
независимости являются продол-
жением тех положений, которые 
были закреплены в Декларации о 
государственном суверенитете. 
На основе этих двух документов 
– Декларации о государственном 
суверенитете и Закона о государ-
ственной независимости – была 
принята Конституция 1993 года. 
Кстати, в Законе о государственной 
независимости прямо указано, что 
этот закон, наряду с Декларацией 

о государственном суверенитете, 
служит основой для разработки 
новой Конституции республики. 
Следует отметить, что мы прошли 
достаточно большой путь, хотя в 
историческом плане он сравни-
тельно небольшой, в построении 
суверенной демократической 
государственности. Тех успехов, 
которых мы сумели добиться, я 
не стану их все перечислять, они 
общеизвестны, включая то, что мы 
начали строить Новый Казахстан 
как справедливое государство. Все 
это стало возможным благодаря 
приобретению суверенитета, а 
суверенитет мы смогли достичь 
благодаря именно принятию Де-
кларации о государственном суве-
ренитете Казахской ССР.

– Исторический экскурс 
показывает, как развивались 
события на политической арене, 
и как в целом шло официаль-
ное становление государства. 
За годы независимости наша 
страна заняла свое достойное, 
признанное мировым сообще-
ством место на мировой карте. 
Сможете дать оценку?

– Разумеется, современный 
Казахстан – это не то государство, 
которое складывалось в начале 1990-х 
годов. Сегодня мы признанное 
мировым сообществом государство. 
В экономическом отношении мы 
достигли значительных результатов. 
Благодаря авторитету нашего Пре-
зидента, который является не просто 
профессиональным дипломатом, а 
человеком, занимавшим высокие 
должности, в том числе и в такой 
организации, как ООН, Казахстан 
сегодня признан во всем мире и 
реально обладает независимостью. 
Мы можем самостоятельно решать 
наши внешние вопросы без оглядки 
на какое-либо государство. Казахстан 
выступает полноценным субъектом 
в международных отношениях и 
является членом ООН и других 
авторитетных международных 
организаций. Нельзя не отметить, 
что за годы независимости наша 
страна зарекомендовала себя как 
надежный партнер в международных 
отношениях. Сегодня Казахстан – это 
открытое государство, и открытость 
возможна только там, где достаточно 
развиты демократические инсти-
туты. Мы сотрудничаем со всеми 
странами, которые предлагают нам 
это сотрудничество в вопросах 
экономики, культуры, науки, обра-
зования и так далее. Таким образом, 
Казахстан, благодаря Декларации 
о государственном суверенитете, 
состоялся как самостоятельное 
государство. Сегодня можно с 
гордостью говорить, что Казахстан 

является авторитетным государством 
не только в Азиатском регионе, но 
и на карте мира.

– Одной из провозглашенных 
идей в Декларации о государ-
ственном суверенитете было 
возрождение и развитие само-
бытной культуры, традиций, 
языка казахского этноса и других 
этносов Казахстана, укрепление 
национальной самобытности. 
Как живется другим этносам в 
Казахстане?

– Обратимся к нашей Кон-
ституции, которая запрещает 
дискриминацию по национальному, 
родовому, сословному, конфессио-
нальному и религиозному призна-
кам. Все граждане Казахстана равны, 
независимо от происхождения, 
цвета кожи или национальности. 
Казахстан уникален тем, что у 
нас существует Ассамблея наро-
да Казахстана, подчеркивающая 
единство нации, а не разделение 
по этническому признаку. Демо-
графическое разнообразие страны 
показывает, как представители 
сотен этносов могут мирно сосу-
ществовать. Важно отметить, что в 
Казахстане нет языковой проблемы: 
казахский язык – государственный, 
а русский также используется в 
государственных органах. Это 
подтверждает интернациональный 
и демократичный характер нашего 
государства. Конституция также 
призывает граждан уважать тра-
диции и обычаи нашего народа.

– Перед большими и знако-
выми для страны праздниками 
принято подводить итоги. Какие 
они, по-Вашему? 

– В нашей стране достигнуты 
значимые результаты в полити-
ко-правовой сфере. Курс на создание 
справедливого государства открыл 
возможности для развития демо-
кратических институтов и защиты 
прав граждан. Конституционная 
реформа 2022 года модернизировала 
политическую систему, расширив 
демократические возможности. 
Избирательная система теперь 
включает мажоритарную составляю-
щую, а граждане могут обращаться 
в восстановленный Конституци-
онный суд. Также ограничен срок 
пребывания Президента до одного 
семилетнего срока. Важным шагом 
стало закрепление за народом 
права на землю. Однако предстоит 
продолжить совершенствование 
законодательства в соответствии 
с мировыми стандартами.

Записала 
Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 

Алматы

Еркин ДУЙСЕНОВ: 

«ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ – 
НАШ ОСНОВНОЙ И ГЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК»

В Астане ко Дню Республики модернизировали 
массовую библиотеку № 15. В ней появилась совре-
менная эргономичная мебель, проведена работа 
с дизайнером и обновлен фасад здания. Теперь 
обновленная библиотека предлагает не только 
богатый книжный фонд, но и современные мультимедийные 
возможности, уютные зоны для чтения и работы, а также бес-
платный доступ к интернету. 

В ходе открытия депутаты 
столичного маслихата совершили 
экскурсию по залам библиотеки, 
ознакомились с книжным фондом.

В честь завершения модерни-
зации библиотеки в день открытия 
для участников был презентован 
современный уголок «Таза Қа-
зақстан», посвященный эколо-
гическим инициативам страны 
и столицы. В этом уголке рас-
положились книги, журналы и 
информационные материалы, 
рассказывающие об экологическом 
воспитании, охране окружающей 

среды, сохранению культурных 
объектов.

Кроме того, уголок включает 
коллекцию книг и научных публи-
каций, посвященных экологии. В 
дальнейшем планируется проведе-
ние конкурсов, встреч с читателями 
из числа молодежи.

– Уголок «Таза Қазақстан» стал 
ярким примером того, как можно 
объединить знания и технологии 
для формирования экологически 
осознанного общества. Обновление 
библиотеки – большой праздник и 
для тех, кто творит, и для тех, кто 
наслаждается творчеством, – от-
метила руководитель библиотеки 
Сауле Рахимова.

Уголки «Таза Қазақстан» уже 

созданы в нескольких библиотеках, 
планируется охватить еще ряд 
библиотек до конца текущего года. 

Кроме того, в массовой биб-
лиотеке работают кружки по пяти 
направлениям, а именно: приклад-
ное искусство, английский язык, 
шахматы, тогызкумалак, в том числе 
и кружки для особенных детей.

Отметим, что библиотечная 
сеть города состоит из 22 библиотек, 
в числе которых специализиро-
ванная библиотека для незрячих и 
слабовидящих граждан. Книжный 
фонд городской сети составляет 
около 800 тысяч экземпляров. Так, 
в настоящее время количество книг, 
переданных в фонд библиотеки, 
увеличилось на 30% по сравне-

нию с прошлым годом, что также 
оказало значительное влияние на 
рост числа читателей.

Напомним, в рамках масштаб-
ной экоакции «Таза Қазақстан. 
Астана – образец чистоты и поряд-
ка» ведутся работы по санитарной 
очистке города, ливневой и арычной 
канализации, уборке улиц, тротуа-

ров, внутриквартальных террито-
рий, общественных пространств и 
дворов. Также ведутся работы по 
содержанию и посадке зеленых 
насаждений, уборке территорий, 
прилегающих к торговым объектам, 
и ликвидации несанкционирован-
ных свалок. 

Вместе с тем в столице запу-

щен новый социальный проект 
Taza Astana. Проект направлен 
на создание системной работы по 
вопросам правопорядка, благо-
устройства, озеленения, санитарной 
очистки, чистоты подъездных групп 
многоквартирных жилых домов, 
придомовых, внутриквартальных 
и дворовых территорий.

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

ЧТЕНИЕ И КОМФОРТ

Мадимит 
ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана
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ЭКОНОМИКА

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ПО БУКВЕ ЗАКОНА

Сергей ПАВЛЕНКО,
Туркестан

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

ПАРК, ГДЕ ПОЯВЛЯЮТСЯ  
И РАСТУТ… ПРЕДПРИЯТИЯ
В марте 2023 года АО «СПК «Туркестан» поручили начать поиск инвесторов для реализации проекта по 
строительству производственных парков. А уже менее чем через полтора года в промышленном парке 
«Туркестан» при реализации только первого этапа построено 10 зданий общей площадью почти 25 тыс. 
квадратных метров с общей суммой реализации около 4.5 млрд тенге. Работает восемь производств 
местных и иностранных производителей.

В Туркестане, параллельно автома-
гистрали, ведущей к новому аэропорту, 
выделяется комплекс зданий, выстро-
енных словно по линейке – ряд светлых 
ангаров и зданий из стекла, бетона и ме-
таллических конструкций. Даже с трассы 
через ажурное ограждение видно, что 
асфальтированные площадки у возве-
денных строений находятся в идеальной 
чистоте. Нигде ни бумажки, ни соринки. 
Да, собственно, и праздно гуляющих по 
дорожкам людей также не видно. Это про-
мышленный парк «Туркестан», а люди 
заняты на производстве. Промышлен-
ный парк обеспечен соответствующей 
инфраструктурой и коммуникациями. На 
начальном этапе планируется реализовать 
29 инвестиционных проектов на общую 
сумму почти 100 млрд тенге. На сегодня 
запущено 8 производств с объемом ин-
вестиций 36,5 млрд тенге, создано 712 
новых рабочих мест.

– Мы находимся в промышленном 
парке «Туркестан». Первый этап за-
стройки составляет 30 гектаров. В ходе 
реализации первого этапа в промыш-
ленном парке появились овощехрани-
лище, производственные цеха товари-
щества BNK Group по выпуску систем 
дождевания и капельного орошения, 
цеха по изготовлению мебели для обра-
зовательных учреждений предприятия 
Aqniet Holding, предприятие Turan Su, 
которое занимается содержанием иррига-
ционных систем и обеспечением населен-
ных пунктов водопроводной водой. Еще 
одно предприятие – Jasyl suyq Qazaqstan, 
изготавливающее холодильное и моро-

зильное оборудование. Еще одно здание 
на первой линии – «Пром ЕА», которое 
производит изделия медицинского назна-
чения. Сейчас строительство здания на 
стадии завершения, а предприятие уже 
заказало необходимое оборудование, – в 
режиме non stop знакомил с предприя-
тиями, размещенными на территории 
промышленного парка «Туркестан», 
Файзулла Байдуллаев, председатель прав-
ления АО СПК «Туркестан». 

Предполагается, что импортозаме-
щение выпускаемой продукции  может 
достигнуть 21 млрд тенге, а налоговые 
поступления в бюджет Туркестанской об-
ласти составят около 560 млн тенге в год. 
Как сообщил аким Туркестанской обла-
сти Дархан Сатыбалды во время рабочей 
поездки Президента страны в Туркестан: 
«Поставлена цель в 2024–2027 годы за-
пустить 145 инвестиционных проектов 
на общую сумму 2,5 триллиона тенге. Это 
позволит создать более 20 тысяч новых 
рабочих мест».

РЕАЛИЗАЦИЯ ПРОЕКТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА 
ПРОМЫШЛЕННОГО ПАРКА 
Весь проект промпарка «Туркестан» 

состоит из трех этапов. Инфраструктура 
первого этапа подведена за счет местного 
бюджета, а вот овощехранилище и часть 
зданий были построены за счет внебюд-
жетных средств – собственных средств 
СПК «Туркестан».

– Мы в предыдущие 2022–2023 годы 
за счет накопленной прибыли заработали 
собственные средства, которые вложили 
в строительство зданий в промышленном 
парке. У нас разнообразные источники 
заработка – это и реализация ненужных 

активов, простаивающих предприятий, 
участков, пересмотр ранее заключенных 
договоров. Наши партнеры по договору 
должны были нам выплатить денежные 
средства в 2025–2027 годах, но мы в ходе 
дополнительных переговоров с инвесто-
рами пересмотрели график оплаты и по-
просили произвести расчет по обязатель-
ствам, взятым на себя, но в 2023–2024 
годах. График сдвинули на более ранний 
срок. Мы получили деньги и возможность 
быстрее вложить средства в реализацию 
проекта и быстрее дать шанс инвесторам, 
желающим работать в промышленном 
парке, – пояснил один из механизмов 
успешной работы Файзулла Байдуллаев.

ДЕТАЛИЗАЦИЯ
Итак, первым объектом парка стало 

овощехранилище, которое построили 
для стабилизации цен в межсезонье для 
Туркестана, Кентау и Арыси. Здесь хра-
нится 3,5 тыс. тонн овощей и 500 тонн 
бакалейной продукции. Проект стал 
плодом совместной деятельности СПК 
«Туркестан» и компании «М-Адал». 
В дальнейшем для обеспечения продо-
вольствием таких крупных населенных 
пунктов области, как Ленгер, Жетысай, 
Шардара и Сарыагаш, будет построено 
хранилище вместимостью 2 тыс. тонн в 
Сарыагаше.

Другое крупное производство, став-
шее одним из флагманов промышленного 
парка, – предприятие BNK Group. Ком-
пании предоставили землю, подключи-
ли коммуникации, а далее все по плану 
развития предприятия – открыт завод 
по производству дождевальных машин, 
поставлен цех гальванизации. У BNK 
Group еще есть производственные зда-

ния, в которых производят сборку сель-
хозтехники и дооснащение – изготавли-
вают навесное оборудование. В другом 
корпусе производят оборудование для 
капельного орошения.

Еще одно производство – теперь уже 
Aqniet Holding – изготавливает мебель. 
Компании были предоставлены поме-
щения, каждое из которых составляет  
1 584 кв. метра на праве аренды или выку-
па по затратной цене. Предприятие зашло 
в промышленный парк с оборудованием 
и на данный момент уже производит ме-
бель. За последние три года компания ос-
настила около 50 школ. Наряду со школь-
ной мебелью Aqniet Holding совместно 
с компанией KAZMEDPRIBOR произ-
водит оборудование для медицинских 
учреждений.

На площади 30 га в ближайшее время 
должно появиться 39 зданий. Первый ряд 
предприятий – десять промышленных, 
производственных и административных 
корпусов – это первый этап реализации 
промышленного парка. За первым фасад-
ным рядом корпусов вовсю идет строи-
тельство второго этапа расширения про-
мышленного парка – залиты бетонные 
площадки под здания и сваи каркаса. По 
огромной площади снуют бетоновозы и 
строительные краны, рабочие сваривают 
металлоконструкции. А на очереди уже 
и третий этап. 

– На второй и третий ряд у нас есть 
уже потенциальные клиенты, инвесторы, 
которые ждут своей очереди. После осво-
ения первых 30 га мы планируем расши-
рить промышленный парк вдоль трассы 
на аэропорт на 70 га. С районным акима-
том мы достигли предварительной дого-
воренности, земельный участок на стадии 

проектирования. Это будет второй этап, 
который доведет  территорию промыш-
ленного парка до 100 га. Заполнение и  
реализация проекта промышленного пар-
ка находятся под личным контролем аки-
ма области. У нас есть потенциальные ин-
весторы из КНР, с которыми подписаны 
соответствующие меморандумы. Среди 
планируемых предприятий – производ-
ство дронов для сельскохозяйственных 
нужд. В Минсельхозе для борьбы с сель-
хозвредителями, в том числе с саранчой, 
на следующий год планируют выделить 
около 50 миллиардов тенге. Часть пойдет 
на закуп дронов. Поскольку на данный 
момент у нас нет такого производства, 
то можно предположить сумму, которая 
останется в нашей стране, если запустить 
производство дронов в нашем парке, – 
рассказал о ближайших перспективных 
планах развития промышленного парка 
«Туркестан» Файзулла Байдуллаев.

На вопрос о том, в чем же заключает-
ся интерес инвесторов к промышленному 
парку, его организаторы информировали, 
что важной составляющей является го-
товая инфраструктура. Электричество, 
газоснабжение, водоснабжение – есть 
пробуренная скважина с чистой питье-
вой водой, а не технической, которую ин-
весторы могут использовать по своему 
усмотрению.

– На первом этапе мы подвели элек-
тричество 5 мегаватт. Для реализации 
второго и третьего этапа, для оснаще-
ния предприятий размещаемых на новых  
70 га, разрабатывается проект, и в ноябре 
уже будет поставляться в парк 50 мега-
ватт. Этого количества электроэнергии 
хватит для снабжения действующих и 
планируемых предприятий. Интерес ин-
весторов к размещению предприятий на 
территории промышленного парка еще 
и в арендной плате. Мы за квадратный 
метр берем 890 тенге. А среднерыночная 
аренда производственных зданий перева-
ливает за 1 500–2 000 тенге. Первый год 
льготный, – рассказал о составляющих 
интереса Файзулла Байдуллаев. 

Есть и еще ряд особенностей у разви-
вающегося парка. На строительство зда-
ний второго ряда предприятий половину 
необходимого финансирования выделяет 
бюджет, а половину СПК «Туркестан» 
вкладывает из собственных средств. На 
строительство третьей очереди социаль-
но-предпринимательская корпорация 
привлекла средства из республиканского 
финансового института «Фонд развития 
промышленности». Пять миллиардов 
тенге займа выделены под минимальный 
процент, а дальше нашелся инвестор, ко-
торый взялся за возведение зданий уже 
третьей очереди. Как рассказали в СПК, 
в финансовом институте заинтересова-
лись проектом промышленного парка, на 
его основе разработали республиканскую 
программу, которая будет внедряться в 
различных регионах Казахстана.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ЭТО СЛАДКОЕ СЛОВО «БЮДЖЕТ»
В Северо-Казахстанской 
области миллионы нео-
боснованно выплачен-
ных бюджетных средств 
возвращены государству 
благодаря профилакти- 
ческой работе департа-
мента по противодей-
ствию коррупции.

В ходе внешнего анализа корруп-
ционных рисков сотрудники ведомства 
выявили множество нарушений в сфере 
социальной защиты и разработали реко-
мендации по их предотвращению.

Финансирование сферы соцзащиты 
в регионе, начиная с 2020 года, выросло 
более чем в два раза и составило 86,1 млрд 
тенге. Сотрудники регионального предста-
вительства Агентства по противодействию 
коррупции провели анализ, с тем чтобы 

проверить, насколько эффективно расхо-
дуются эти средства и какие коррупци-
онные риски необходимо предотвратить, 
чтобы не вводить людей в соблазн. 

По данным департамента, в рамках 
анализа были изучены вопросы организа-
ции субсидируемых рабочих мест, выдачи 
грантов, услуги инватакси и жестового 
языка в регионе. 

– Были установлены признаки фик-

тивной организации профессионального 
обучения, так как отсутствует дальнейшее 
трудоустройство обучаемых. По инфор-
мации уполномоченного органа, с июля 
по декабрь 2023 года профессиональным 
обучением на рабочем месте у работо-
дателей охвачено 77 безработных лиц. 
При этом на постоянное рабочее место 
трудоустроены только 56 человек, 21 че-
ловек не был трудоустроен по различным 

основаниям, – рассказал заместитель ру-
ководителя департамента по противодей-
ствию коррупции СКО Айдос Жунисов. 

Между тем на профессиональную 
подготовку безработных было выделе-
но около 7 миллионов тенге, в том числе  
3,7 млн самому безработному, 2,9 млн – 
работодателю. Анализ показал, что в этом 
случае коррупционным риском является 
бесконтрольная организация обучения  
на территории работодателей.

«Имеется риск использовать данный 
механизм для получения бюджетных 
средств без фактической организации 
процесса обучения», – отметили борцы 
с коррупцией.

Лазейки для увода бюджетных 
средств были выявлены также при ока-
зании услуг инватакси и жестового языка.

По словам Айдоса Жунисова, уста-
новлены факты фиктивного учета поез-
док лиц с инвалидностью на инватакси. 
В результате завышения объемов вы-
полненных работ неправомерно было 
выплачено за спецобслуживание такси 
55,7 млн тенге бюджетных средств, да 
плюс еще 8 млн тенге оплачено специа-

листам жестового языка за фактически 
невыполненные услуги. 

– В отделах занятости Петропав-
ловска, Мамлютского и Жамбылского 
районов выявлено 126 фактов оплаты 
услуг, когда специалисты либо лица с 
инвалидностью фактически находились 
за пределами страны. В настоящее вре-
мя проводится работа по возмещению 
денежных средств в бюджет через суд, 
– рассказал Айдос Жунисов.

Установлены коррупционные риски 
при оплате аренды кандасам и пересе-
ленцам. В частности, антикоррупцион-
ным ведомством  выявлены факты, когда 
Центр трудовой мобильности района  
М. Жумабаева произвел выплаты в сум-
ме 414 тенге за аренду дома переселенцу, 
который в это время проходил срочную 
службу в армии. Аналогичный факт был 
выявлен в Петропавловске. 

По итогам анализа все излишне 
выплаченные суммы были возвращены 
в бюджет, а госорганы занялись устра-
нением «лазеек», которые позволяют 
растрачивать государственные деньги. 

Коллаж Олега ЦХАЙ
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ОБЩЕСТВО

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА

В Уральске прошел форум волонтеров Западно-Казахстанской области 
на тему «Волонтерское пространство: возможности и перспективы раз-
вития». Организатором мероприятия выступил корпоративный фонд 
«Альянс студентов Уральска». 

Форум стал площадкой для обмена 
мнениями и налаживания контактов 
между волонтерами, что поможет 
расширить волонтерское движение и 
повысить его эффективность. Участни-
ками встречи стали более 150 молодых 
активистов из 12 районов Западно-Ка-
захстанской области и города Уральска. 
Они активно обсуждали вопросы раз-
вития волонтерства, делились своими 
инициативами и нарабатывали идеи 
для будущих проектов. 

Сегодня волонтерство действитель-
но играет ключевую роль в развитии 
общества и укреплении социальной 
жизни. Важно отметить, что волонтеры 
не только помогают решать насущные 
проблемы, но и становятся двигате-
лями перемен, создавая позитивные 
примеры для других. Поддержка со 
стороны международных и местных 
организаций, таких как ООН и Мини-
стерство культуры страны, управления 
общественного развития на местном 
уровне, подчеркивает значимость этого 
движения и его влияние на социальное 
развитие общества.

Встреча волонтеров стала важной 
платформой для объединения усилий 
молодежи и создания условий для даль-
нейшего роста волонтерского движения 
в регионе. Как отметили организаторы, 
подобные площадки служат простран-
ством для обмена опытом, демонстра-
ции результатов работы и вовлечения 
активной молодежи в добровольческую 

деятельность. Форум нацелен на повыше-
ние волонтерского потенциала НПО и 
государственных органов, участвующих 
в развитии волонтерской деятельно-
сти, а также на поддержку проектов и 
инициатив.

– Сегодня в Западно-Казахстан-
ской области насчитывается более 25 
тысяч волонтеров и 15 волонтерских 
объединений. Радует тот факт, что с 
каждым годом увеличивается число 
ребят, желающих делать добрые дела 
по зову души. Открываются новые 
волонтерские объединения, рождают-
ся новые инициативы и проекты, что 
свидетельствует о растущем интересе 
к волонтерству в регионе, – отметил 
руководитель корпоративного фонда 
«Альянс студентов Уральска» Тасболат 
Сериккалиев.

Форум проводился в два этапа для 
волонтеров и волонтерских организаций. 
На первом этапе, в официальной части, 
выступили несколько ключевых спикеров: 
руководитель управления общественного 
развития Западно-Казахстанской области 
Дархан Кадралиев, председатель Запад-
но-Казахстанского областного филиала 
молодежного крыла «Жастар Рухы» 
партии «AMANAT» Архат Исламгали, 
учредитель волонтерской организации 
«Уральская молодежь», руководитель 
областного фронт-офиса волонтеров и 
волонтерской организации «Молодежь 
ЗКО» Ансар Ибраев, руководитель Ре-
сурсного центра по работе с молодежью 
Уральска Дулат Жусупкалиев. Все они 
пожелали участникам форума успехов 
в их работе и подчеркнули значимость 

волонтерской деятельности для общества.
Второй этап форума состоял из 

секционных заседаний на разные темы: 
«Волонтерство в условиях чрезвычайной 
ситуации», «Современные подходы к 
построению эффективной команды», 
«Профессиональное развитие: воз-
можности развития личного бренда» 
и другие. Эти обсуждения позволи-
ли участникам углубить свои знания 
и получить практические советы по 
различным аспектам волонтерства и 
личностного роста.

– Многих молодых людей в доб- 
ровольческое движение привело же-
лание получить новые социальные 
знания, развить навыки общественной 
деятельности и активной гражданской 
позиции. Для некоторых волонтерство 
стало делом жизни, позволяющим не 
только помогать другим, но и находить 
единомышленников, развивать лидер-
ские качества и получать уникальный 
опыт. Участие в волонтерских проектах 
способствует формированию чувства 
ответственности за окружающий мир 
и стимулирует молодежь к активным 
действиям во благо общества, – сказа-
ла председатель молодежного совета 
«Келешек» при Центре профсоюзов 
ЗКО, медиатренер, предприниматель 
Адема Жарасова.

Участники форума волонтеров За-
падно-Казахстанской области выразили 
уверенность, что повышение волонтер-
ского потенциала будет способствовать 
улучшению качества жизни людей и 
устойчивому, гармоничному развитию 
как регионов, так и государств в целом. 

ПО ЗОВУ ДУШИ

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

День работников леса, который отмечается в  
Казахстане в третье воскресенье октября, сотрудни-
ки Государственного лесного природного резервата 
«Семей орманы» встретили хорошими спортивными 
достижениями и высокими производственными 
показателями. 

В этот день по традиции была проведена 
спартакиада среди команд, представляющих 
филиалы природоохранного учреждения. 
Спортивные состязания, проходившие в этом 
году в селе Мостик Бескарагайского района, 
собрали около 200 участников. 10 команд 
участвовали в соревнованиях по футболу, 
перетягиванию каната, валке и распиловке 
бревен, надеванию боевой одежды пожарно-
го и боевому развертыванию. Внезачетные 
соревнования включали поднятие гири, 
шахматы, кумалак и армрестлинг.

В профессиональный праздник со-
стоялось чествование передовиков труда. 

Как отметил и. о. генерального дирек-
тора ГЛПР «Семей орманы» Ануарбек 
Бермагамбетов, на сегодня работы по 
восстановлению леса после масштабного 
пожара активно продолжаются. 

Одним из ключевых этапов этого про-
цесса станет массовая высадка сеянцев сосны 
обыкновенной – как с открытой (ОКС), 
так и закрытой корневой системой (ЗКС).

По данным руководства резервата, 
на первом этапе уже заготовлено более 
13 тонн сосновых шишек, этого хватит, 
чтобы заложить основу будущих лесопо-
садок. В 2024 году планируется исполь-
зовать 1 050 кг семян для посева в восьми 
лесных питомниках и Комплексе лесосе-
менной станции. Общая площадь питом-
ников достигает 109 гектаров, из которых  
29 га уже отведено под посевы, а остальные 
площади заняты сидеральными культурами 
и черными парами. На сегодняшний день 
посевы были проведены на 13,2 га.

Напомним, что на территории лесного 
резервата «Семей орманы» функциони-
рует единственный в Центральной Азии 
лесосеменной комплекс по выращиванию 
посадочного материала, соответствующий 
передовым международным стандартам.

Уникальный Комплекс лесосеменной 
станции – настоящий «центр восстанов-
ления» леса. На площади 17 га выращива-
ются сеянцы сосны с ЗКС, что значительно 
ускоряет процесс восстановления.

Как отметил начальник Комплекса лес-
ного питомника и Лесосеменной станции 
Руслан Надирбеков, сеянцы сосны с ЗКС 
выращиваются в два раза быстрее. Если 

на открытом питомнике саженец с ОКС 
достигает до стандартов за два года, то с 
ЗКС всего лишь за шесть месяцев. 

– Использование передовых техноло-
гий позволяет удвоить производственные 
мощности. Благодаря двухротационной 
системе в теплицах мы можем вырастить 
до 3,18 миллиона сеянцев в год. Уже про-
ведены посевы первой и второй ротации, и 
процент всхожести составил почти 90%, – 
отмечает директор Канонерского филиала 
Александр Тулубаев. 

На сегодняшний день работа Комплекса 
лесного питомника и Лесосеменной стан-
ции находится в самом разгаре: активно 
проводится выемка посадочного материала 
с закрытой корневой системой для даль-
нейшей транспортировки по филиалам.

По информации Ануарбека Бермагамбе-
това, для устранения последствий масштабного 
лесного пожара 2023 года на территории ГЛПР 
«Семей орманы» активно ведутся работы 
по разработке горельников. Пострадавшая 
территория охватывает 63,3 тысячи гектаров, 
а общий объем поврежденной древесины 
оценивается в 6 миллионов кубометров.

Комитет лесного хозяйства и живот-
ного мира утвердил объем рубок в размере  
2,434 миллиона кубометров, разделенных на 
129 лотов, по пяти из которых уже прошли 
аукционы. По состоянию на 7 октября 
заготовлено свыше 80 тысяч кубометров 
древесины, из них более 58 тысяч кубо-
метров – усилиями резервата и МЧС, а 
свыше 22 тысяч кубометров – подрядными 
организациями по итогам аукционов.

В настоящее время в резервате действуют 
четыре цеха по первичной переработке дре-
весины. Планируется приобретение линии 
для глубокой переработки с мощностью 
200 кубометров в день. В распоряжении 
резервата также 11 ленточных пилорам.

В соответствии со статьей 52 Закона РК 
«О гражданской защите», на месте рабо-
тают 15 бригад МЧС общей численностью  
118 человек, а также сотрудники Министер-
ства обороны, ведущие работы в Каштакском 
лесничестве Семипалатинского филиала.

Недавно в Новошульбинском филиале 
«Семей орманы» была введена в эксплуа-
тацию новая полуавтоматическая дисковая 
пилорама. Специалисты уже отметили ее 
высокую эффективность и производитель-
ность при переработке древесины.

АКТУАЛЬНО 

ЕЛОЧКА, РАСТИ

423 человека подали заявки на онлайн-платформу 
onir.pkrezerv.gov.kz из Западно-Казахстанской об-
ласти для участия в отборе в региональные кадро-
вые резервы. Однако только 273 кандидата были 
допущены к участию в проекте, соответствуя всем 
установленным требованиям.

После успешного прохождения 
экзаменов и собеседований региональ-
ная кадровая комиссия определила 30 
кандидатов в резерв по семи отраслевым 
направлениям: индустрия и промышлен-
ность, экономика и финансы, социальная 
сфера, ЖКХ и инфраструктура, АПК и 
земельные отношения, цифровизация 
и экология. 

Этот процесс свидетельствует о 
серьезном подходе к формированию 
нового поколения управленцев, гото-
вых внести вклад в развитие региона. 
Аким области Нариман Турегалиев 
провел встречу с членами регионально-
го кадрового резерва для обсуждения 
вопросов, касающихся дальнейшего 
развития региона. 

В ходе встречи акцентировалось 
внимание на важности подготовки 
квалифицированных кадров и их роли 
в реализации стратегий местного раз-
вития. Участники обсудили актуальные 
проблемы, с которыми сталкивается 
область, и выработали возможные 
пути их решения. Также был поднят 
вопрос о необходимости повышения 
уровня вовлеченности молодежи в 
государственные и общественные дела.

– Вы – будущее нашего региона и 
всей страны. Ваши знания, энергия и 
лидерские качества будут способство-
вать укреплению нашей экономики, 
улучшению качества жизни населения 
и развитию всех сфер общественной 
жизни. Мы готовы поддерживать вас 
на пути к достижению поставленных 
целей и предоставить возможности для 
вашего профессионального и личного 
роста, – отметил глава региона.

Он подчеркнул, что поддержка 
молодых кадров является приоритетом 
в стратегическом развитии области, 
и выразил уверенность, что члены 
регионального кадрового резерва 
станут движущей силой позитивных 
изменений.

Руководитель департамента Агент-
ства по делам государственной службы 
по Западно-Казахстанской области Му-
рат Байсалов также отметил важность 
поддержки молодых специалистов и их 
интеграции в систему государственного 
управления. 

– Члены регионального кадрового 
резерва – это молодые лидеры, кото-
рым предстоит формировать будущее 
региона. Их энергия и свежий взгляд 
на управление помогут внедрять новые 
подходы и решать актуальные проблемы. 
Мы уверены, что совместными уси-

лиями сможем достичь значительных 
успехов, – подчеркнул он.

В ходе встречи члены региональ-
ного кадрового резерва представили 
свои идеи и проекты, направленные 
на улучшение различных сфер об-
щественной жизни. Обсуждались 
вопросы повышения эффективности 
управления, развития инноваций и 
социальной ответственности бизнеса. 
Аким области Нариман Турегалиев 
призвал участников активно работать 
на благо региона, пожелал им успехов в 
дальнейшей карьере и подчеркнул, что 
развитие области напрямую зависит 
от их инициатив и профессиональных 
достижений. Он отметил важность 
вовлеченности молодых специалистов 
в реализацию прогрессивных идей для 
создания комфортной и устойчивой 
среды.

Напомним, что отбор проводился 
среди граждан Республики Казахстан не 
старше 35 лет с высшим образованием 
и трудовым стажем не менее трех лет. 
Основной целью проекта является 
формирование региональных пулов 
молодых управленцев и привлечение 
талантливой молодежи к развитию 
регионов. Стоит отметить, что уже 
есть первые назначения из кадрового 
резерва. Например, Жулдыз Жусупова 
из Казталовского района, имеющая 
опыт работы на сельском и районном 
уровнях, будет применять свои знания 
в аппарате акима области. Ожидаются 
аналогичные назначения и в районных 
акиматах региона, что говорит о реальной 
реализации проекта и его значимости 
для местного управления.

В области Абай завершился республиканский конкурс 
«Абай сөзі – әділдік темірқазығы», объединивший моло-
дежь из разных уголков Казахстана. Мероприятие стало 
площадкой не только для интеллектуального соперни-
чества, но и для глубокого погружения в богатое насле-
дие великого казахского мыслителя Абая Кунанбаева.

Конкурс включал в себя различные 
интеллектуальные состязания, среди кото-
рых викторины, квизы, а также уникальный 
литературный квест «Путешествие на 
землю Абая», сообщили в управлении 
внутренней политики региона. Участники 
с интересом решали задания, связанные с 
жизнью и творчеством Абая, демонстри-
руя не только эрудицию, но и творческий 
подход к заданиям.

Одним из ключевых моментов про-
граммы стала экскурсия в музей Абая, где 
ребята смогли не только увидеть редкие 
экспонаты, связанные с жизнью поэта и 
философа, но и погрузиться в атмосферу 

эпохи, посмотрев исторический сериал 
«Абай жолы». Это позволило участникам 
не просто соревноваться в знаниях, но и 
ближе познакомиться с личностью Абая, 
осознать его вклад в духовное и культурное 
развитие страны.

По итогам конкурса призовые места рас-
пределились следующим образом: 1-е место 
– команда «Шерхан жастары» (Жамбылская 
область), 2-е место – команда «Марғұлан 
жастары» (Павлодарская область), 3-е 
место – команда «Мұзбалақ» (г. Алматы).

Конкурс стал не только соревнова-
нием, но и символом единства молодежи, 
чьи усилия направлены на сохранение и 
популяризацию культурного наследия 
Казахстана, воплощенного в трудах Абая 
Кунанбаева.

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай 

КОНКУРС

ПОГРУЖЕНИЕ В МИР АБАЯ

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай 

КАДРЫ

МОЛОДЫЕ УПРАВЛЕНЦЫ – 
НАДЕЖДА РЕГИОНА

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО
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ОБЩЕСТВО

КО ДНЮ СПАСАТЕЛЯ

МЕДИЦИНА

Сергей ПАВЛЕНКО, 
ШымкентСамал АХМЕТОВА, 

Караганда

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Главный ключ к успеху – хорошее образование. А если еще получать его в благопри-
ятных условиях, когда не только даются качественные знания, но и есть возможность 
заниматься спортом или творчеством, то о таком образовании приходится только 
мечтать. Впрочем, с внедрением национального проекта «Комфортная школа» мечты 
казахстанских школьников и учителей все чаще становятся реальностью. Одна из таких 
школ открылась в сентябре этого года и в Карагандинской области.

Карагандинская школа № 19 – не гимна-
зия и не лицей, а самая обычная общеобразо-
вательная. Только вот от типовых советских 
школ она разительно отличается тем, что для 
обучения и проведения досуга учащихся соз-
даны все условия.

Если просторными кабинетами с интерак-
тивными досками сегодня мало кого можно 
удивить, то тактильные доски, специально обо-
рудованные парты, кабинеты визуализации, 
нанобиотехнологии, STEM, робототехники и 
целых четыре спортивных зала до сегодняш-
него дня можно было увидеть только в част-
ных школах. Теперь же такие благоприятные 
условия постепенно создаются и в государ-
ственных школах.

Гулдана Асамиданова до назначения дирек-
тором ОШ № 19 уже руководила крупными 
карагандинскими школами, где обучаются 
порядка 1 500 детей. Педагог и директор с 

большим стажем работы отмечает большую 
разницу в обустройстве и условиях образова-
тельных учреждений.

– Большое значение имеет то, что ком-
фортная школа рассчитана на 2 000 детей, ко-
торые могут обучаться в одну смену. Наличие 
четырех спортзалов и отдельного хореографи-
ческого зала чего стоит! У нас очень большая 
библиотека, в которой не только учащиеся, но 
и учителя могут найти необходимую литерату-
ру. Есть коворкинг-центр, где дети отдыхают 
после занятий. Отдельным вниманием окру-
жены ученики с особыми потребностями, для 
которых есть книги Брайля, тактильные доски, 
сенсорные кабинеты, предназначены лифты. 
Кроме того, для каждого звена, от начальных до 
старших классов, предусмотрен отдельный вход 
в здание, – рассказывает Гулдана Асамиданова.

Новая школа позволит разгрузить четыре 
школы, расположенные в одном из самых гус-
тонаселенных районов Караганды, где ведется 
интенсивная застройка.

Первой была разгружена соседняя с ОШ 

№ 19 школа-лицей им. А. Ермекова, откуда пе-
решли свыше 1 000 учеников и 40 учителей. 
Учащиеся из других школ переходят в ком-
фортную школу по желанию.

– Многие родители не ожидали, что наша 
школа так быстро откроется, и не успели по-
дать заявление в конце лета. Сейчас же по-
ступает очень много обращений, и ко второй 
четверти школа, скорее всего, будет полностью 
укомплектована, – считает директор.

Дети здесь получают как общее, так и 
дополнительное образование в 14 кружках и 
спортивных секциях. Школьники учатся игре 
на домбре, казакша курес, вокалу, сценической 
речи, прикладному искусству, информацион-
ным технологиям и т. д.

– Для нас создали все условия, чтобы 
учиться было комфортно и интересно. Мне 
нравится, что на каждом этаже коворкинг-зо-
ны. Много времени уделяют спорту и творче-
ству, что имеет для нас большое значение, – по-
делилась учащаяся 10-го класса Дина Жумабай.

Всего в Карагандинской области будет 
построено 18 комфортных школ, из кото-
рых уже начато строительство 10 объектов. 
Четыре школы появятся в Караганде, три – в 
Бухар-Жырауском районе, две – в Шетском 
районе и одна строится в Балхаше, проинфор-
мировали в управлении образования. Также 
до конца этого года будет открыто пять школ, 
остальные введут в эксплуатацию в следующем 
году. Кроме того, современные школы появят-
ся в Абайском, Нуринском, Каркаралинском 
районах и Приозерске.

Национальный проект «Комфортная шко-
ла», инициированный по прямому поручению 
Главы государства, направлен на ликвидацию 
аварийных школ, преодоление дефицита уче-
нических мест и обеспечение комфортного 
образовательного процесса. Самое главное, 
что эти школы представляют собой не просто 
классы со спортивными и актовыми залами. 
В них  созданы все условия для развития и 
обучения.

На заасфальтированной 
площадке у здания пожарно-
го депо в строю – служащие 
новой части. У боксов для тех-
ники – в боевой готовности 4 
специализированных автома-
шины-цистерны для тушения 
пожаров. Пожарная часть была 
торжественно открыта накану-
не Дня спасателя. 

– В Сайраме было рань-
ше пожарное депо, оно нахо-
дится неподалеку от нового 
здания. Но пожарная часть 
размещалась в приспособлен-
ном помещении, без удобств, 
в стесненных условиях. О том, 
чтобы дать полноценные места 
для отдыха или восстановления 
после смены личному составу, и 
разговора не могло быть. Учи-
тывая рост населения, было 
принято решение построить 
типовое пожарное депо, в ко-
тором будут нести службу бо-
лее 50 сотрудников на четырех 
противопожарных машинах. 
Здесь для пожарных все пре-
дусмотрено – соответствую-
щие боксы, есть помещения 
для отдыха, спальные, кухон-
ные помещения, раздевалка для 
сотрудников, душевые кабины, 
кабинеты для хранения пожар-
ного вооружения, – рассказал 
полковник гражданской защиты 
Бекзат Камбаров, заместитель 
начальника департамента ЧС 
по кадрам. 

Как считают специалисты, 
оснащения новой части, лично-
го состава и наличие четырех 
машин-цистерн, предназна-
ченных для тушения пожара, 
для ликвидации ЧС в этом 
рай оне, пока достаточно. Если 
же произойдет крупный пожар, 
для тушения которого нужна 
специальная пожарная техника, 
то будут задействовать проти-
вопожарную технику из других 
частей города. Одно но. По 
нормативам пожарные маши-
ны должны доезжать до места 
пожара в течение десяти минут, 
но пробки на автомобильных 
дорогах, их загруженность и не-
достаточная ширина в районе 
населенного пункта Сайрам 
позволяют предположить, что 
время прибытия противопо-
жарных команд может затя-
нуться. 

– Данная пожарная часть 
будет обслуживать пять жилых 
массивов, в которых прожива-
ет порядка 60 тысяч человек. В 
рамках развития систем граж-
данской защиты, повышения 
уровня противодействия по-
жарным ситуациям, в ближай-
шие два года на территории 
Шымкента будет построено 
10 пожарных частей. При реа-
лизации данного проекта мы 
обеспечим 100-процентный 
охват противопожарной за-
щитой всей территории горо-
да, – заявил Еркен Отыргалы-
мулы, заместитель начальника 
департамента по чрезвычайным 
ситуациям города Шымкента.

На сегодня на территории 
Шымкента функционируют 10 
пожарных частей, а согласно 
нормам должно быть 22 пожар-
ные части. Чтобы обеспечить 
безопасность жителей мегапо-
лиса, ведется строительство еще 
одной пожарной части. По че-
тырем пожарным частям прой-
дена государственная эксперти-
за и получено положительное 
заключение, проведен конкурс 
и определен победитель на ве-
дение строительно-монтажных 
работ. В четырех из десяти час-
тей СМР уже начаты. 

Наличие новых пожарных 
депо и оснащение их по послед-
нему слову значит многое, но 
далеко не главное, если нет 
людей, преданных своему делу 
и честно исполняющих свой 
профессиональный долг. А в 
новой части такие профессио-
налы есть. Среди них Арман 
Сарбаев, начальник караула 
противопожарной части № 6. 
Более десяти лет он работает 
в этой должности. Но долгий 
срок службы лишь дает право 
быть первым в самом опасном 
месте.

– Служба наша тяжелая и 
в то же время очень интерес-
ная. Чаще – тяжелая. Понача-
лу было страшно. Но так как 
у нас спасение людей являет-
ся первоочередной задачей, 
страх отходит на второй план. 
Некоторое время назад горела 
квартира на 10-м этаже. К месту 
пожара было отправлено сразу 
несколько экипажей. Были при-
няты все меры для тушения по-
жара, эвакуировали людей. Но 
в соседней квартире остались 
бабушка с дочерью. Я и мои 
коллеги из горящей квартиры 
спасли пожилую женщину и ее 
дочь, – скромно и без пафоса 
рассказал Арман Сарбаев. 

Только не упоминая о 
«небольших» и обыденных 
вещах. Команда огнеборцев 
на десятый этаж поднималась 
по обычной лестнице, так как 
во время пожара пользоваться 
лифтом категорически запре-
щено – в любой момент могут 
отключить электричество и 
можно застрять в кабине лиф-
та. Так что на десятый этаж с 
оснащением пешим порядком 
поднимались (для справки: вес 
защитного костюма пожарно-
го в полном комплекте, а это 
включает в себя и дыхательный 
аппарат, который весит 16 кг, 
составляет 30 кг). 

В торжественном открытии 
нового пожарного депо приня-
ли участие вице-министр по 
чрезвычайным ситуациям РК 
Ерлан Нурпеисов, замести-
тель акима Шымкента Айдын 
Каримов, а также ветераны 
гражданской защиты. После 
осмотра новой пожарной части 
почетные гости дружно высади-
ли можжевельник у парадного 
входа. Получилась небольшая 
аллея.

Новое медицинское обору-
дование появилось в Актобе: 
в больнице скорой медицин-
ской помощи установили 
противоожоговую кровать, 
а в Западно-Казахстанском 
медицинском университете 
им. М. Оспанова – аппарат 
эхокардиографии послед-
него поколения.

Современное медицинское оборудование 
приобретено в рамках меморандума о реали-
зации социально значимых проектов между 
ERG и акиматом Актюбинской области. На 
эти цели АО «ТНК «Казхром», входящее в 
группу, направило свыше 130 млн тенге.

Профессора актюбинского университета 
единогласно отметили, что новый эхокардио-
граф – бесценный вклад в диагностику и ле-
чение пациентов. Наличие собственного 
аппарата позволит корректировать терапию, 
предотвращать развитие тяжелой сердечной 
недостаточности и завершать жизненно важ-
ное химиотерапевтическое лечение.

– Совместно с кафедрой онкологии мы 
провели исследование по ранней диагностике 
кардиотоксических осложнений, вызванных 
химиотерапией рака молочной железы. Это 
исследование профинансировал Комитет 
науки Министерства науки и высшего об-
разования РК. Нам было важно как можно 
раньше выявлять проблемы с сердцем, до-
ступные только с помощью специального 
оборудования. Ранее мы использовали уль-
тразвуковой сканер, который часто выходил 
из строя из-за перегрузок. Из-за больших 
очередей на исследования мы не могли вовре-
мя обследовать пациентов, поэтому аппарат 
эхокардио графии – отличное подспорье, – 

отметила руководитель кафедры внутренних 
болезней № 2 Западно-Казахстанского ме-
дицинского университета им. М. Оспанова 
Гульнара Курманалина.

А в больнице скорой медицинской помо-
щи (БСМП) уже установлена новая противо-
ожоговая кровать «Clinitron» – медицинский 
персонал успешно работает с новым обору-
дованием.

– Принцип кровати для ожоговых больных 
состоит в том, что она минимизирует давле-
ние на раны, позволяя пациентам соблюдать 
постельный режим. Кроме того, значительно 
повысит точность диагностики и улучшит каче-
ство оказания экстренной помощи, – говорит 

врач-травматолог БСМП Жаслан Урунбаев.
Как рассказали специалисты, это уни-

кальное устройство будет способствовать 
более быстрому выздоровлению пациентов 
с глубокими ожогами.

– Что может быть важнее здоровья и 
жизни? Ничего. Поэтому акционеры и руко-
водство группы всегда откликаются на такие 
потребности, потому что речь идет о здоровье 
жителей наших родных городов, Уверен, что 
современные аппараты значительно упрос-
тят труд наших врачей и сделают его более 
качественным и эффективным, – отметил ге-
неральный директор АО «ТНК «Казхром» 
Сергей Прокопьев.

ИХ ПОДВИГ – 
БУДНИ 
В один миллиард тенге бюджетных средств 
обошлось строительство и оснащение 
нового пожарного депо в населенном 
пункте Сайрам Шымкента. В пожарной 
части № 6 теперь будут нести службу 
пятьдесят сотрудников противопожар-
ного ведомства, которые обеспечат 
безопасность более шестидесяти тысяч 
жителей окрестных населенных пунктов.

ЗНАНИЯ 
В КОМФОРТНЫХ 
УСЛОВИЯХ

ПЕРЕДОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
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Для Андреа Ванцо музыка всегда 
была способом выражать эмоции и по-
гружаться в глубину чувств, особенно это 
касается музыки для кино и театра, в кото-
рой он нашел свое идеальное творческое 
пространство. Так, помимо концертов, он 
написал музыку для театральных постано-
вок и фильмов, за что получил множество 
наград на международных фестивалях. 

Для выступления перед казахстан-
скими любителями музыки Андреа 
Ванцо выбрал несколько произведений, 
которые ему особенно близки. 

– Конечно, Soulmate будет в про-
грамме – это произведение, которое мно-
го для меня значит, потому что оно пред-
ставляет глубокую связь с моей мамой. 
Затем я решил включить Winter Waltz и 
Les Madeleines, две композиции, кото-
рые вызывают, с одной стороны, связь 
с природой, а с другой – воспоминания. 
Природа – постоянный источник вдох-
новения для меня, и пейзаж Казахстана 
сразу же поразил меня своей красотой и 
необъятностью, – делится Андреа Ванцо.

Композитор отмечает, что каждое 
произведение рассказывает историю и 
определенный момент его жизни. Он 
называет музыку своеобразным путеше-
ствием по его сокровенным воспомина-
ниям, любви и важным отношениям. По 
его словам, музыка – это способ передать 
то, чего не выразишь словами.

– Я всегда открыт для музыкальных 
и культурных обменов, особенно между 
очень разными культурами, и было бы 
интересно исследовать и, возможно, пе-
реосмыслить традиционную казахскую 
мелодию, привнеся ее в свой стиль, – го-
ворит музыкант. 

Ранее Андреа Ванцо уже посещал 
нашу страну с концертами. Он вспо-
минает, что его первое выступление в 
Казахстане было по-настоящему эмо-
циональным.

– Я не был уверен, как меня примут, 
будучи иностранным композитором, 
но публика была невероятно теплой 
и открытой. Меня поразила страсть к 
музыке, которую здесь можно почув-
ствовать. Это был опыт, который оста-
вил во мне след. Что касается ожиданий 
от предстоя щего концерта, я стараюсь 

не думать об этом слишком много; на 
самом деле, скажем так, я не совсем сце-
нический человек, – рассказывает артист.

Композитор отмечает, что ему нравит-
ся жить настоящим, позволять себе вооду-
шевляться музыкой и энергией публики.

– Однако после успеха моего послед-
него концерта в Казахстане я очень рад 
вернуться. Я не ожидал такого теплого 
приема в первый раз, поэтому я просто 
надеюсь передать те же эмоции и благо-
дарность снова в этот раз. Речь идет не 
столько об успехе, сколько о связи, о том, 
чтобы поделиться чем-то подлинным, – 
подчеркнул музыкант.

Сейчас Андреа Ванцо с нетерпением 
ждет выступления на столичной сцене.

– «Астана Опера» – это замечатель-
ный, знаковый театр. Я никогда раньше 
здесь не выступал и должен признать, 
что это очень волнительно для меня. 
Осознание того, что артисты, которых 
я считаю гораздо более значимыми, чем я 
сам, выступают в том же месте, заставля-
ет меня чувствовать некоторую робость, 
но в то же время и радостное волнение, 
– заключил он.

Фото Vi� oria BARBIERO

В преддверии Дня Республики в Королевство 
Марокко с гастролями прибыли артисты Госу-
дарственной академической филармонии имени 
Еркегали Рахмадиева. В рамках визита состоялось 
два концерта столичного коллектива – в столице 
Рабат, на сцене Национального театра имени 
короля Мухаммеда V, и в городе Эс-Сувейра, в 
культурном центре Dar Souiri.

Дипломатические отношения между 
Республикой Казахстан и Королевством 
Марокко установлены 26 мая 1992 года. 
Посольство Казахстана открыто в 2020 
году. Новый импульс отношениям между 
Казахстаном и Марокко придало недав-
нее соглашение между двумя странами об 
освобождении от визовых требований, 
подписанное на полях 79-й сессии Гене-
ральной Ассамблеи ООН, где министры 
иностранных дел обоих государств обсу-
дили текущее состояние и перспективы 
двусторонних отношений в политиче-
ской, торгово-экономической, инвестици-

онной и культурно-гуманитарной сферах. 
Накануне Дня Республики в столице 

Марокко, на главной сцене страны, со-
стоялся торжественный прием, который 
открыла Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в Королев-
стве Марокко Саулекуль Сайлаукызы. 

Программа концерта, состоявшая из 
лучших образцов казахской музыки, была 
призвана познакомить публику Марокко 
как с древней историей Казахстана, так 
и с его современной культурой.

Этнофольклорный ансамбль 
«Жошы» представил свои авторские 
инс тру ментальные произведения «Алаш 
ұраны», «Рухты ел» и «Жолбарыстың 
жортуы», которые отразили кочевое 

прошлое казахского народа и древний 
дух Великой степи.

Уникальный народный танец проде-
монстрировал балет современной хорео-
графии ALEM. Традиционное казахское 
пение прозвучало со сцены в исполнении 
талантливых солистов филармонии Жақ-
сыкелді Маясарова, Рахата Бегасилова, 
Зинат Қасымовой, Мәдениет саласының 
үздігі Данияра Мұқана. Вокалисты от-
дела академического пения Алтынбек 
Арыстанбек и Фируза Рахметова пока-
зали безукоризненное владение голосом, 
виртуозность и широкий репертуар от 
народной песни до классических арий 
под аккомпанемент Мәдениет саласының 
үздігі Розы Шоткалиевой.

Заслуженный деятель Казахстана 
Айгүл Қосанова поразила марокканско-
го зрителя диапазоном своего голоса и 
проникновенными степными балладами. 
Дань арабской культуре отдала лауреат 
международных конкурсов, скрипачка 
Майя Медетбек, исполнив произведение 
Ванессы Мэй «Arabian girl».

Настоящим открытием вечера ста-
ла коллаборация казахстанского артиста 
Акимхана Маженова и Большого орке-
стра Рабата – их исполнение народной 
марокканской песни «Mahla ifrane» 
сорвало шквал оваций. 

В заключение вечера прозвучала пес-
ня авторства К. Сарина и Х. Ризабека 
«Бақытты мекен», в которой соедини-
лись таланты Айгүл Қосановой, балета 
современной хореографии ALEM и 
Большого оркестра Рабата.

Между Казахстаном и Королев-
ством Марокко много общего – велико-
лепные ландшафты, кочевой образ жизни 
предков, религия, экономические связи и 
огромное желание развивать двусторон-
ние связи. Праздник культуры, создан-
ный силами столичных артистов, осуще-
ствил почетную и масштабную миссию 
– построил между двумя континентами, 
двумя древними цивилизациями креп-
чайший из всех мостов – культурный.

В рамках фестиваля зрители не только 
наслаждались праздничным концертом, 
но и посетили выставку народных ремесел 
на площадке «ЭтноХАЛЫҚ шеберхана-
сы», где были представлены изделия, от-
ражающие традиции и культуру разных 
народов.

Кроме того, на площадке «Жастар 
ЭтноХАЛЫҚ» прошли спортивные 
соревнования среди студентов средних 
специальных и высших учебных заведе-
ний области.

Руководитель управления внутрен-
ней политики области Айдар Садырбаев 
особо отметил важность фестиваля, под-
черкнув, что единство и межэтническое 
согласие являются одними из главных 
достижений и ценностей страны.

– Как никогда важно в условиях со-
временности соблюдать и беречь наше 
единение и межнациональное согласие. 
Единство и согласие – это не праздные 
слова, это – основные опоры, на которых 
держится мир. Эти ценности переданы 
нам старшим поколением. Желаю, что-
бы фестиваль оставил в сердцах каждого 
светлые чувства и укрепил наше единство, 
– подчеркнул Айдар Садырбаев.

Гостям фестиваля также представи-
лась возможность увидеть национальные 
костюмы различных этносов.

Отметим, в области Абай прожива-
ет более 50 этнических групп, которые 
живут в дружбе и согласии. Для укре-
пления межэтнических отношений и 
по пуляризации культуры народов Казах-
стана в регионе работают 5 домов дружбы 
и 49 этнокультурных объединений.

КО ДНЮ РЕСПУБЛИКИ ФЕСТИВАЛЬ

КОНЦЕРТ КИНО

КАЗАХСТАН – МАРОККО: 
КУЛЬТУРНЫЙ МОСТ ЧЕРЕЗ 
КОНТИНЕНТЫ

Мира АЗИЗОВА, 
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай 

ГЛАВНАЯ ЦЕННОСТЬ
В области Абай прошел фестиваль «ЭтноХАЛЫҚ», 
который объединил жителей региона, представи-
телей различных этносов, а также молодежь под 
одним шаныраком. Мероприятие было направлено 
на укрепление межэтнических отношений и фор-
мирование культуры толерантности, сообщили в 
пресс-службе акимата области.

МУЗЫКА РОДОМ ИЗ ИТАЛИИ
Современный итальянский 
композитор Андреа Ванцо 
выступит со своим первым 
концертом в театре «Аста-
на Опера». Сочинения авто-
ра и исполнителя прозвучат 
26 октября на сцене Камерного 
зала имени К. Байсеитовой.

ТАЙМ-АУТ

ЛУЧ НАДЕЖДЫ
В Туркестанской области, в районе Ордабасы, состо-
ялся показ фильма «Үміт сәулесі». Это трогательная 
драма, основанная на реальных событиях.

Картина создана при поддержке Ми-
нистерства культуры и информации РК 
и Государственного центра поддержки 
национального кино.

Фильм рассказывает историю Ергали 
Шамей, который завоевал серебряную 
медаль на Паралимпийских играх в Па-
риже. По словам продюсера Жалына 

Тилеубергена, в ленте отражены усилия 
Ергали, родившегося в Монголии, и его 
неугасимая жизненная энергия.

– Это спортсмен, наполненный жиз-
нелюбием. Он утверждает, что никогда 
не следует терять «луч надежды». Наша 
цель – вселить в зрителей веру в будущее, 
– подчеркнул Жалын Тилеуберген.

Фильм, ставший настоящим хитом 
международных кинофестивалей, ранее 
уже был представлен на канале «Хабар».


